
Алексей СОЛОВЬЁВ
Калачеевский район

Все, кто был на планерке, разговор 
понимали с полуслова. Ведь Россо-
ховатое, Пирогово – это названия 
населенных пунктов, соседних с 
Семеновкой – селом, где базируется 
«Калач-АГРО-Комплекс». А Ермак, 
Лидия – сорта пшеницы.

Спустя пару часов комбайны были 
уже в поле. Заранее подготовленные 
и настроенные, они один за другим 
вклинились в хлебный массив. Еще 
немного, и присел под тугим потоком 
хлеба, хлынувшего из бункера в кузов, 
первый КАМАЗ…

Поле у Россоховатого не очень-то 
порадовало земледельцев. Что, впро-
чем, и ожидалось: сеяли пшеницу уже 
поздней осенью, убрав здесь сахарную 
свеклу, посевы получились изрежен-
ными, почему, собственно, и подошло 
оно раньше других. Но в любом случае 
150 тонн хлеба, собранного здесь, – это 
тоже результат.

А вот Лидия у Пирогово оказалась 
более щедрой на отдачу, и комбайне-
ры Николай Колодяжный, Василий 
Олейников, Анатолий Медведев, Ан-
дрей Волковой и другие намолотили 
за день более чем по сто тонн зерна.

– По 42 центнера с гектара собрали 
на этом поле, – рассказывает агроном 
Михаил Ломакин. – Это, безусловно, 
хорошо, хотя хотелось бы большего.

– Действительно, хотелось бы 
большего, – продолжает разговор 
генеральный директор сельхозпред-
приятия Григорий Кириленко. – Ведь 
в каждое поле, в каждый гектар, бук-
вально в каждое растение вложено 
немало и сил, и средств. Да и души 
тоже. Посмотрите, с каким настроени-
ем работают наши механизаторы. Они 
понимают: хлеб для них – это дело их 

жизни. Между прочим, дело очень и 
очень трудное.

Заботы о нынешнем хлебе в сель-
хозпредприятии «Калач-АГРО-
Комплекс» начались еще летом про-
шлого года, когда на смену уборочной 
технике в поле выехали тракторы с 
плугами и дискаторами. Сеяли ози-
мые – и это стало здесь железным пра-
вилом – с одновременным внесением 
удобрений. Весной, как только сошел 
снег, подкормили пшеницу, причем, 
чтобы не упускать оптимальные сро-
ки, сделали это с помощью пневмохо-
дов. И потом, в мае-июне, выезжали 
на поля не один раз: вели листовую 
подкормку, обрабатывали растения от 
всевозможных болезней и вредителей. 
Поля пшеницы получились ухожен-
ными, чистыми, здоровыми.

Одного только не хватило – дождя. 
С середины мая даже облака, не гово-
ря уже про тучи, обходили здешнюю 
землю стороной. А температура в от-
дельные дни доходила до сорока.

– Для нас это стало настоящим 
испытанием. Испытанием засухой, – 
отмечает Григорий Кириленко. – И 
если судить по урожайности, нам это 
испытание удалось выдержать. Глав-

ное теперь – убрать все, что выращено, 
убрать быстро и без потерь.

И прямо с началом уборки в сель-
хозпредприятии приступили к выпол-
нению важнейшей, как здесь принято 
считать, заповеди: выдаче хлеба в счет 
арендной платы за землю. Каждый из 
тех, чьи паи находятся в пользовании 
ООО «Калач-АГРО-Комплекс», по-
лучит по тонне зерна. А потом еще 
сахар, растительное масло…

К уборке ранних зерновых и зер-
нобобовых культур приступили и в 
других хозяйствах Калачеевского 

района: в колхозе «Большевик», 
ЗАО «Манино», ООО «Русское 
поле», КФХ «Мирошников С.И.», 
КФХ «Шулекина И.Н.», ЗАО «По-
беда» и других. В этих хозяйствах 
умеют растить хлеб, и их вклад в 
полновесный калачеевский каравай 
с каждым годом становится все более 
значительным.

Но вчера на калачеевскую ниву, 
как и на всю Воронежскую область, 
опустились дождевые тучи. Испыта-
ние засухой для аграриев сменяется 
испытанием ненастьем.

В течение двух лет 
образовательные 
организации 
Воронежской области  
с численностью 
учащихся до 250 человек 
будут подключены к сети 
Интернет со скоростью 
40–50 Мегабит в 
секунду. Для более 
крупных школ скорость 
увеличится в два раза. 
Сейчас современными 
информационными и 
образовательными 
сервисами пользуются 
410 образовательных 
учреждения. 

Тамара ГАШИМОВА

Такая информация прозву-
чала на заседании правитель-
ства Воронежской области, 
на котором обсуждалось, в 
частности, обеспечение рабо-
ты общеобразовательных и 
профессиональных образова-
тельных организаций региона 
в комплексе телекоммуника-
ций и информационных об-
разовательных сервисов.

Как рассказал главе ре-
гиона Александру Гусеву и 
членам правительства ру-
ководитель департамента 
цифрового развития области 
Дмитрий Проскурин, к высо-
коскоростному Интернету 
подключат 773 общеобразова-

тельных и профессиональных 
образовательных организа-
ций Воронежской области. 
На финансирование данного 
проекта с 2018 по 2020 год из 
регионального бюджета выде-
лено 105 миллионов рублей. 
В прошлом году подключено 
258 организаций, в этом – 206, 
в следующем – оставшиеся 
56.

– Подключение социально 
значимых объектов к сети Ин-
тернет планируется в рамках 
реализации федерального 
проекта «Информационная 

инфраструктура» националь-
ной программы «Цифровая 
экономика Российской Фе-
дерации», – отметил Дмитрий 
Проскурин. – Воронежская 
область в числе 14 субъектов 
страны вошла в первоочеред-
ной план. Так, в 2019 году за 
счет федеральных средств 
планируется подключение 
к Интернету 65 малоком-
плектных школ области, не 
вошедших в региональный 
проект.

В свою очередь, руко-
водитель департамента об-

разования, науки и моло-
дежной политики области 
Олег Мосолов добавил, что 
самым главным здесь явля-
ются содержание и сервисы, 
наполняющие проект «Циф-
ровая школа Воронежской 
области».

– Первый блок – это воз-
можности по организации 
образовательного процесса, – 
пояснил Олег Мосолов. – Два 
ключевых сервиса – система 
информационных библио-
течных центров и система 
видео-конференц-связи – 
позволят обеспечить доступ 
практически ко всем ресурсам 
художественной и учебной 
литературы, online-обучение с 
эффектом присутствия, а так-
же дистанционное и смешан-
ное обучение. В настоящее 
время в апробации участвуют 
28 учреждений, к 1 сентября 
2020 года планируется дове-
сти их количество до двухсот. 
Апробация дистанционного 
обучения детей инвалидов и 
детей с ОВЗ уже охватывает 
около 160 обучающихся. Но-
вые возможности позволят 
расширить доступность до-
полнительного образования 
для всех детей из сельской 
местности.

Впервые в области появит-
ся возможность через элек-
тронное обучение обеспечить 
замещение «скрытых» вакан-
сий во всех образовательных 
организациях. С первого сен-

тября эту модель будут апро-
бировать 120 учреждений 
области.

Второй блок, по словам 
руководителя ведомства, 
включает в себя обеспечение 
трансформации управления 
системой образования. Это 
поможет преодолеть техно-
логические трудности об-
работки больших баз дан-
ных, сократить бумажный 
документооборот в два раза. 
Сейчас только 30 процентов 
учреждений сдают отчеты в 
электронном виде и в режиме 
он-лайн.

Олег Мосолов рассказал 
о том, что на территории 
Воронежской области че-
тыре года назад в экспери-
ментальном порядке была 
запущена система оценки 
качества образования. К сло-
ву, на федеральном уровне о 
ней стали говорить только 
сейчас. Процедура осущест-
вляется в форме компью-
терных тестовых испытаний 
в режиме он-лайн. Новые 
сервисы позволят проводить 
это исследование на более 
качественном уровне. Также 
принципиальным является 
создание внутришкольной 
сети. В Министерстве про-
свещения РФ решили часть 
средств проекта «Современ-
ная школа» направить на 
приобретение точек Wi-Fi и 
системы видеонаблюдения. 
Важным аспектом является 

также подготовка педагогов 
к использованию предлагае-
мых новшеств. В настоящее 
время обучение прошли 262 
человека.

– Ключевое, конечно, в 
этом проекте даже не столько 
«железо и провода», сколько 
методики, по которым знания 
будут доноситься до детей, – 
отметил губернатор. – Очень 
важно, чтобы мы правильно 
теперь организовали учебный 
процесс. Споров много о том, 
насколько эффективны мало-
комплектные школы. Тезис 
«есть школа – живет село», 
наверное, действует. Но, с 
другой стороны, если в этой 
школе два учителя, которые 
преподают все – от труда до 
высшей математики, – уро-
вень образования, который 
получают там дети, конечно, 
недостаточен. Нужно сейчас 
постараться знания веду-
щих наших педагогов дис-
танционно донести до детей 
в малокомплектных школах. 
Давайте здесь поработаем 
предметно, – поставил задачу 
губернатор.

Кроме того, Александр 
Гусев подчеркнул, что в тече-
ние первого полугодия 2020 
года все школы, оснащенные 
Интернетом с достаточной 
пропускной способностью 
сетей, должны иметь точки 
раздачи. Причем их нужно и 
можно использовать и после 
учебы. 
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснения-
ми, небольшой, местами умеренный дождь; ветер 
западный, 7-13 м/c; температура +21…+26.

10 июля по области – облачно с прояснениями, 
ночью местами небольшой дождь, днём умерен-
ный дождь, местами гроза; ветер юго-западный, 
6-11, днём при грозе до 15 м/c; температура 
ночью +8…+13, днём +13…+24.

11 июля по области – облачно с прояснениями, 
ночью местами небольшой дождь, днём неболь-
шой, местами умеренный дождь, местами гроза; 
ветер юго-западный, 6-11; температура ночью 
+8…+13, днём +25…+26.

Сообщения подготовил Валерий КазаноВ.

ВРемя ноВостей

активнее использовать  
региональные бренды
В пятницу, 5 июля, в Москве прошла ежегодная политическая 
конференция партии «Единая Россия» в формате совместного 
заседания Высшего и Генерального советов партии. В ней приняли 
участие около 450 человек. В рамках конференции прошли две 
панельные дискуссии, а также три креативные сессии. 

На дискуссионной площадке «Партия для человека» вы-
ступил председатель Воронежской областной Думы, секретарь 
Воронежского реготделения «Единой России», член Генсовета 
партии Владимир Нетёсов. Говоря об обновлении партии, он 
подчеркнул, что «Единой России» важно обратить внимание 
на региональные бренды. По его мнению, каждый регион име-
ет большой багаж собственных брендов, которыми гордятся 
местные жители, и их необходимо активнее использовать в 
повседневной деятельности.

Завершилась конференция пленарным заседанием с уча-
стием Председателя Правительства РФ, председателя партии 
«Единая Россия» Дмитрия Медведева, где были озвучены 
инициативы, прозвучавшие в ходе панельных дискуссий. 

В рамках проекта «Демография»
Департамент социальной защиты Воронежской области закупил 
32 автомобиля для доставки на медобследования граждан 
старшего возраста, проживающих в сельской местности.

Автотранспорт приобретён в рамках реализации нацио-
нального проекта «Демография». На эти цели из федерального 
бюджета выделено 60,5 млн рублей. Автомобили Газель Next 
оснащены электроподъёмником для подъёма инвалидной 
коляски с пассажиром и обустроенным местом для перевозки 
инвалида-колясочника, чтобы доставлять пожилых граждан и 
людей с ограниченными возможностями в медицинские учреж-
дения. Уже в ближайшее время мобильные бригады приступят 
к своей работе.

Увольнение Эмилии Сухачевой
Губернатор Александр Гусев подписал указ об освобождении 
Эмилии Сухачевой 8 июля 2019 года от замещаемой должности 
руководителя департамента культуры Воронежской области.

Как сообщает в пятницу, 5 июля, пресс-служба облправи-
тельства, Эмилия Сухачева увольняется в связи с досрочным 
прекращением полномочий и по собственной инициативе. 

Трудное дело по имени хлеб
Сельские будни |  На полях Воронежской области началась уборка ранних зерновых культур.  

Что радует и что огорчает аграриев?

Алексей СОЛОВЬЁВ

Местом праздника стала 
уникальная природно-парковая 
зона «Белые ключи». Появи-
лась она в Лозовом несколько 
лет назад благодаря инициа-
тиве местных жителей, объ-
единившихся в ТОС «Белые 
ключи», и постоянной помощи 
и поддержке со стороны руко-
водителей сельхозпредприятия 
«Рассвет» Юрия Волобуева и 
Сергея Агибалова. Здесь рас-
чищены родники и сама речка, 
обустроена купель, проложена 

тропа здоровья длиной в триста 
метров, оборудована сцена, 
установлены скамейки, есть тут 
теперь и освещение.

Праздник удался на славу. 
Селяне очень тепло встретили 
выступление столичной груп-
пы «Ярилов зной» и сотруд-
ников полиции из Белгорода, 
стилизованных под русских 
богатырей. Да и сами лозовча-
не не были в роли пассивных 
зрителей – многие танцевали, 
пели, славя свое село и такие 
святые понятия, как Семья, 
Верность, Любовь.

Песни над  
«Белыми ключами»
Сотни жителей cтаринного верхнемамонского села 
Лозового, а также гости из соседних населённых 
пунктов, из Верхнего Мамона, Павловска и даже  
из Воронежа пришли и приехали на прошедший 
здесь воскресным вечером праздник, посвящён-
ный Дню семьи, любви и верности.
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Под вечерним небом Лозового выступает «Ярилов зной».

В поле ООО «Калач-АГРО-Комплекс». Агроном Михаил Ломакин, водитель Иван Денисенко,  
механизаторы Михаил Милькин, Анатолий Медведев, Николай Колодяжный.
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Расстояния для знаний больше не помеха

обычно планёрки  
в ооо «Калач-аГРо-Комплекс» 
начинаются в шесть часов 
утра. но в июле решено 
проводить их на полчаса 
раньше, в 5.30. В пять 
тридцать три дня назад  
и прозвучало долгожданное:  
«ну что, приступаем?»
– Приступаем, Григорий 
Федорович! – на 
вопросительный взгляд 
генерального директора 
Григория Кириленко ответил 
главный агроном андрей 
Погорелов. – У Россоховатого 
Ермак, что по свёкле сеяли, 
уже подошёл. Да и у Пирогово 
Лидия тоже на подходе.

В ТеМу:
Как сообщили «Коммуне» в департаменте аграрной политики Воронежской 

области, вслед за южными районами, такими как Богучарский, Кантемиров-
ский, Верхнемамонский, Петропавловский, Калачеевский, традиционно пер-
выми начинающими уборку ранних зерновых и зернобобовых культур, в жатву 
включаются и другие районы региона. На утро вчерашнего дня обмолочено 86,5 
тысячи гектаров озимой пшеницы, гороха и ячменя. Средняя урожайность – 32,8 
центнера с гектара. Более чем по сорок центнеров с гектара собирают в сельхоз-
предприятиях Острогожского, Репьевского, Нижнедевицкого, Новоусманского, 
Подгоренского, Хохольского районов, а в Лискинском районе намолачивают 
по 55 центнеров с гектара.

Напомним: в нынешнем году зерновые культуры в Воронежской области 
размещены на площади в один миллион 513 тысяч гектаров.

Прогулки  
по древесной 
вселенной 
В Воронежском 
природном биосферном 
заповеднике 
имени В.М.Пескова 
завершилась работа IV 
Международного курса 
«Мёртвая древесина в 
лесах». 

Василий ЧернОуСОВ 

Организован он был 
Университетским музеем 
Бергена (Норвегия), Мо-
сковским государствен-
ным университетом имени 
М.В.Ломоносова,  Нор-
вежским университетом 
естественных наук, Нор-
вежским институтом ис-
следований природы, Уни-
верситетом Осло, Воро-
нежским государственным 
природным биосферным 
заповедником и Научно-
исследовательской школой 
биосистематики — ForBio. 

В Воронежскую область 
приехали магистранты и 
аспиранты из России и Нор-
вегии, а также участники из 
Финляндии, Литвы и Лат-
вии. Акция проводилась при 
поддержке Хельсинкского 
университета и финансиро-
вании Норвежского агент-
ства по международному 
сотрудничеству и повы-
шению качества в высшем 
образовании (Diku). 

В день заезда участники 
курса познакомились с Му-
зеем природы и Бобровым 
городком заповедника. Лек-
ции ведущих специалистов 
в дальнейшем чередовались 
с семинарами, экскурсиями 
и практическими занятиями 
в лесу и в местных лабора-
ториях. 

Как отмечается на сайте 
природного биосферно-
го заповедника, «мёртвая 
древесина – это целая все-
ленная, в которой находят 
свою среду обитания до 
8000 (только в Скандина-
вии, в мире гораздо больше) 
видов различных организ-
мов – грибов, лишайников, 
миксомицет, нематод, насе-
комых и многих других. Но 
изучить этот в значительной 
степени скрытый от наших 
глаз мир очень непросто». У 
гостей для знакомства с его 
местными особенностями 
было пять дней. 

Окончание | страница 4

Образование | Ученикам из малокомплектных школ предоставят новую возможность качественного дистанционного обучения

Александр Гусев считает, что знания ведущих педагогов  
надо дистанционно донести до малокомплектных школ.

Ф
от

о 
пр

ес
с-

сл
уж

бы
 п

ра
ви

те
ль

ст
ва

 В
ор

он
еж

ск
ой

 о
бл

ас
ти

.

Первые резиденты 
ОЭЗ «Центр»
Первых резидентов особой экономической зоны 
(оЭз) промышленно-производственного типа 
«Центр» с объёмом инвестиций до 6,5 млрд рублей 
представили в четверг, 4 июля, в ходе заседания 
профильного экспертного совета, которое провёл 
губернатор александр Гусев.

Валентин пеТрОВ

Как сообщает пресс-центр облправительства, среди них – 
ООО «Балли» и ООО «ИК Масловский». Первая из указанных 
компаний планирует разместить в ОЭЗ производство детского 
игрового, спортивного и паркового оборудования. Строитель-
ство завода предполагает объём инвестиций на уровне 1,5 млрд 
рублей. Возведение объекта пройдёт в три очереди, первую из 
которых введут в эксплуатацию в 2021 году. Полное же завер-
шение строительства ожидается в 2023 году. Планируется, что 
предприятие создаст 500 рабочих мест.

ООО «ИК Масловский» построит предприятие по произ-
водству стекло-препрегов, фольгированных диэлектриков и 
технических ламинатов, востребованных в радиоэлектронике. 
Проект также будет реализован до 2023 года. Первая очередь 
будет построена уже в этом году. Общий же объем инвестиций в 
проект составит 5 млрд рублей, что позволит создать 120 новых 
рабочих мест. 

По итогам рассмотрения презентаций и бизнес-планов канди-
датов в резиденты экспертный совет дал положительную оценку 
обоим проектам. Бизнес-планы ООО «Балли» и ООО «ИК 
Масловский» соответствуют критериям Минэкономразвития 
РФ и получили положительные заключения членов наблюда-
тельного совета ОЭЗ ППТ «Центр».
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У карты области
Новохопёрский район

Губернатор вместе с руко-
водителем департамента обра-
зования, науки и молодёжной 
политики области Олегом 
Мосоловым посетил темати-
ческие площадки. Экскурсию 
по ним провела директор 
областного молодёжного цен-
тра Мария Ковалёва. Форум 
«Молгород» проводится в 
регионе с 2009 года. За это 
время он успел стать важной 
площадкой для молодёжи не 
только Центрального Черно-
земья, но и других регионов 
России и даже зарубежья. В 
этом году участниками про-
екта стали ребята из Армении, 
Узбекистана, Киргизии, Тур-
кменистана, Таджикистана, 
Индии и Конго. 

На форуме скучать  
не приходилось

«Молгород» привлекает 
своей масштабностью, ши-
рокой образовательной и 
досуговой программой. На 
форуме «молгородцы» встре-
чаются с политиками, пред-
принимателями, журнали-
стами, блогерами. Проходят 
мастер-классы, деловые игры, 
экспресс-собеседования, тре-
нинги. Кроме того, участники 
форума могут представить 
свои социально значимые 
предложения на Конвейере 
молодёжных проектов. Сло-
вом, скучать не приходится.

В этом году на форуме 
организовано четырнадцать 
тематических площадок, с 
несколькими из них и озна-
комился Александр Гусев. Так, 
на площадке «Органы моло-
дёжного самоуправления» 
молодые люди поделились 
с губернатором мнениями о 
подготовке управленцев и 
формировании кадрового ре-
зерва, а юные архитекторы с 
площадки «Зодчество VRN» 
представили концепцию раз-
вития лагеря «Смена». Алек-
сандр Гусев, в свою очередь, 
попросил их рассчитать при-
мерную стоимость проектиру-
емых площадок и объектов, а 
также включиться в подготов-
ку масштабного обновления 
набережной в Воронеже. 

– Это будет ваше видение 
того, что там должно быть 
через двадцать лет. Если пред-
ложите, мы постараемся вклю-
чить это в техническое задание 
на разработку концепции, ко-
торое будем сейчас составлять, 
– пообещал глава региона. 

На площадке «Доброволь-
чество» речь шла о формах 
поддержки волонтёров и про-
движении Ресурсного центра 
добровольчества. Александр 
Гусев подписал специальные 
открытки для участников 
форума в рамках проекта «До-
броПочта», а с «Волонтёрами 
Победы» сыграл в интеллекту-
альную игру «Великие имена 
Воронежа».

В среде  
единомышленников

Губернатор пообщался 
с участниками форума. На 
встрече также присутство-
вал председатель правления 
ВРОО «Гражданское собрание 
«Лидер» Борис Нестеров. Мо-
дератором выступила Мария 
Ковалёва.

Приветствуя юношей и 
девушек, Александр Гусев 
поблагодарил их за активную 
жизненную позицию, которая 
является стимулом, в том 
числе и для работы органов 
государственной власти. 

– Я очень рад за вас, по-
тому что лучшее времяпре-
провождение в жизни – это 
когда ты находишься среди 
единомышленников. А если 
ещё и в такой большой среде, 
то это просто незабываемые 
дни. И я очень надеюсь, что 
эти яркие впечатления с вами 
останутся надолго, – сказал 
глава региона.

Губернатор отметил, что 
площадка «Молгорода» ста-
ла не просто традиционным 
местом встречи молодёжи, а 
приобрела межрегиональный 
и даже межгосударственный 
характер. 

– Здесь ваши друзья из 
других регионов Российской 
Федерации, из других стран. 
На мой взгляд, это тоже очень 
показательно и очень здорово, 
потому что вам – вершить 
судьбы наших стран, вам – 
задавать тренды в развитии 

общества уже буквально через 
несколько лет. И хорошо, что 
вы между собой устанавли-
ваете не просто деловые кон-
такты, но и дружеские взаи-
моотношения. Мне кажется, 
это самое главное, что должно 
помогать нам всем жить в 
счастливом мире, – подчер-
кнул Александр Гусев. 

«Молгородцы», несмотря 
на свою молодость, успевают 
затронуть весьма серьёзные 
темы: от мусорной рефор-
мы (как в областном центре, 
так и в районах), поддержки 
предпринимательства и строи-
тельства кольцевой дороги до 
льготного проезда для сту-
дентов. Многих интересовал 
вопрос, когда же у губерна-
тора появится своя страница 
в Инстаграм. «Чуть позже. 
Слишком ответственный шаг, 
который требует грамотной 
обратной связи с подпис-
чиками», – объяснил глава 
региона.

Как решаются  
актуальные проблемы

Молодёжь также интере-
совалась судьбой различных 
общественных советов, ко-
торые действуют в регионе, 
например, в сфере градострои-
тельства.

– Они сохранятся, – про-
комментировал губернатор. – 
Это такие структуры, которые 
будут обсуждать глобальные 

вопросы внутри профессио-
нального сообщества. Но по-
являются новые формы взаи-
модействия наших исполни-
тельных органов власти с про-
фессиональным сообществом 
– это экспертные советы. Это 
не совет, который что-то об-
суждает, это люди, которые 
участвуют в непосредствен-
ной работе исполнительного 
органа власти. Они знают обо 
всех обсуждаемых проблемах, 
они знают практически все 
предлагаемые решения и вы-
сказывают свое мнение: под-
держивают, не поддерживают, 
предлагают иные варианты 
решения. Мне кажется, это 
наиболее действенный способ 
взаимодействия с профес-
сиональным сообществом. Мы 
договорились, что до 1 июля 
все экспертные советы будут 
сформированы при всех ис-
полнительных органах власти, 
и с 1 сентября они начнут дей-
ствовать. Фактически текущая 
деятельность исполнительных 
органов власти выходит в 
публичную плоскость через 
этих людей. 

В ходе встречи молодые 
люди пожаловались губер-
натору на работу городского 
транспорта, в частности, речь 
шла о том, что после 22.00 
часов сложно добираться на 
Левый берег. 

– Схема движения транс-
порта, условия комфортности 
работы городского транспорта 
должны изменяться. У нас 
заканчиваются контракты в 
2020 году с действующими 
перевозчиками. И мы сейчас 
их подводим к тому, что если 
они не начнут в течение этого 
и первой половине следую-
щего года заниматься заме-
ной подвижного состава, то, 
скорее всего, они не смогут 
продолжить перевозки. У 
нас есть заявлянты, боль-
шие федеральные компании, 
которые в принципе готовы 
в Воронеж переходить. По 
вечерним рейсам – мы такую 
проверку с выездом на улицы 
сделаем со стороны нашего 
контрольного управления. 
Если не соблюдается график 
движения в общественном 
транспорте в вечернее время, 

мы примем финансовые меры 
воздействия на перевозчиков, 
– сообщил глава региона. – 
Считаю, что 2020 год должен 
стать переломным в части 
обновления и повышения 
комфортности транспорта. 
Хотелось бы сделать это с 
нашими местными перевоз-
чиками, но если поймём, что 
они не способны, то будем 
искать какого-то большого 
оператора. 

Теоретически можно, 
но сложно

В завершение встречи  
Александр Гусев поздравил  
приглашённых на форум во-
ронежских мультистобалль-
ников-выпускников, которые 
в ходе единого государствен-
ного экзамена набрали по 
100 баллов по нескольким 
предметам сразу, и вручил 
им Благодарственные письма 
губернатора. Двое ребят, на-
бравшие 300 баллов, получили 
памятные подарки от главы 
региона. 

– Этот год – урожайный 
на успехи наших выпускни-
ков общеобразовательных 
учреждений. У нас двести-
балльников – шесть, и два 
трёхсотбалльника. Это люди, 
которые достигли того, чего в 
принципе теоретически мож-
но достичь, но практически 
– очень сложно. Я всех вас 
поздравляю с этими успехами. 
Уверен, что и ваши друзья, 
которые в этом году сдава-
ли ЕГЭ, найдут себя в этом 
сложном меняющемся мире 
и точно сумеют реализовать 
тот потенциал, который у них 
есть, – сказал глава региона. 

Кроме того, за активное 
участие в проведении в РФ 
Года добровольца (волонтера) 
и личный вклад в развитие 
добровольческого (волонтер-
ского) движения Благодарно-
сти за подписью председателя 
Организационного комитета 
по проведению в РФ Года до-
бровольца (волонтера), перво-
го заместителя руководителя 
Администрации Президента 
РФ Сергея Кириенко губер-
натор вручил директору ГБУ 
ВО «Областной молодёжный 
центр» Марии Ковалевой и 
руководителю Ресурсного 
центра поддержки добро-
вольчества (волонтёрства) в 
Воронежской области Елене 
Медведевой. 

Найти себя в этом сложном  
меняющемся мире
Общество | «Вам – вершить судьбы наших стран, вам – задавать тренды в развитии общества уже буквально через несколько 
лет», – с такими словами губернатор Александр Гусев обратился к участникам образовательного форума «Молгород», собравшего 
молодежь из Центрального Черноземья, России и других стран

Валерий КАЗАНОВ

Около 400 молодежных активистов приняли уча-
стие в образовательном форуме «Молгород-2019» 
на базе отдыха «Смена» в Воронеже. В четверг, 4 
июля, с ребятами и их наставниками встретился 
губернатор Александр Гусев. 

Ещё рАЗ О мЕтрО
Как выяснили ребята у губернатора, метро в Воронеже 
строиться не будет. «Очень затратно, – пояснил Алек-
сандр Гусев. – Но скоростной рельсовый транспорт – да. 
И частично проходящий по наземной части, где-то на 
эстакадах, а в центре города под землёй. Пока так в про-
екте видится».

Среди награждённых мультистобалльников – Сергей Новиков, выпускник кадетского  
корпуса Военно-воздушной академии, набравший в сумме 300 баллов.

Работают по проектам
В Новохопёрском районе приступили к реализации муни-
ципальной составляющей национальных проектов.

В Ярках в рамках нацпроекта «Демография» начато 
строительство дома-интерната для пожилых людей и 
инвалидов. Также ведётся работа по другим направле-
ниям, таким как образование «Современная школа», 
формирование комфортной городской среды, поддержка 
субъектов малого и среднего предпринимательства, раз-
витие спорта и физической культуры. Сопровождает 
нацпроекты муниципальный проектный офис, который 
публикует на своём портале информацию о реализации 
проектов, а также отвечает на все вопросы граждан 
по проектной деятельности. Кроме того, на его сайте 
предусмотрена форма обратной связи.

Кто станет лучшим?
Конкурсная комиссия Воронежской области подвела 
итоги регионального тура всероссийского конкурса 
«Лучшая муниципальная практика».

Минэкономразвития и Минфин РФ оценивали му-
ниципальную экономическую политику и управление 
финансами. Всего на участие в конкурсе поступила 101 
заявка от 94 муниципальных образований. В финал 
вышли 20 участников. Среди городских поселений 
лучшим стало Елань-Коленовское городское поселение 
Новохопёрского района, затем Ольховатское городское 
поселение и, наконец, город Семилуки. 

Материалы победителей направят на федеральный 
этап, итоги подведут к октябрю 2019 года. После оценки 
конкурсных материалов в каждой номинации и катего-
рии определят по три победителя. Лучшие из лучших 
получат гранты из средств федерального бюджета, а 
также дипломы Правительства РФ. 

Дороги приведут в порядок
На территории Новохопёрского района проходят работы 
по ремонту автомобильных дорог общего пользования 
местного значения.

Всего в районе числится 588 километров таких дорог. 
На их ремонт и содержание в надлежащем состоянии 
выделено 85 миллионов рублей, в том числе из об-
ластного бюджета – 65, из муниципального дорожного 
фонда – 20 миллионов рублей. Приведут в порядок 
около 20 километров дорог регионального значения, на 
эти цели выделено 180 миллионов рублей. В частности, 
завершат асфальтирование 18 километров, установку 
новых знаков и остановочных павильонов на участке 
автодороги Курск-Борисоглебск – участок Рамонье-
Елань-Колено. Отремонтируют также проезжую часть 
в центре села Елань-Колено по направлению в сторону 
Бутурлиновки и полтора километра в рабочем посёлке 
Елань-Коленовский по направлению в сторону посёлка 
Студёный. Дорожные работы должны быть завершены 
до 1 сентября 2019 года.

Улица принимает кинозрителей
В районном центре состоялся показ короткометражных 
фильмов в рамках Всемирного фестиваля уличного кино.

Местным зрителям показали десять короткометраж-
ных фильмов молодых российских авторов, снятых в 
прошедшем году, длительностью от трёх до 20 минут. 
Победителя фестиваля зрители определяли светом 
фонариков.

Фестиваль проводится в России с 2014 года, когда 
команда молодых ребят из Владивостока решила создать 
по-настоящему народный кинопоказ. Этим летом он 
объединит свыше тысячи городов и населенных пунктов, 
700 тысяч зрителей на 2500 площадках и станет самым 
массовым просмотром кино под открытым небом в мире. 
В Воронежской области координатором Фестиваля вы-
ступает департамент культуры и Воронежский областной 
Центр народного творчества и кино.

Чтобы морозы не застали
После окончания отопительного сезона в районе нача-
лась подготовка к предстоящей зиме. 

Утверждён состав рабочей группы, план мероприя-
тий по подготовке к новому отопительному периоду, 
проверке готовности теплоснабжающих организаций и 
потребителей тепловой энергии. Проведены работы по 
промывке и опрессовке отопительных систем зданий и 
теплотрасс. Производится текущий ремонт газового обо-
рудования котельной и ШРП. Манометры, термометры, 
счетчики газа отправили на госпроверку. По плану все 
работы должны быть завершены к 1 сентября.

Бал одарённых
На смотровой площадке Новохопёрска состоялся еже-
годный районный бал «Одарённые дети».

Праздник собрал самых талантливых и инициативных 
ребят, преуспевших в учебе, победителей конкурсов, 
олимпиад и турниров, самых титулованных юных спорт-
сменов, музыкантов, художников, танцоров, вокалистов. 
Им вручили статуэтки, цветы и денежные премии.

– Своим трудолюбием, упорством и целеустрем-
ленностью вы уже добились определенных успехов, вы 
искали и находили верные решения, не сдавались перед 
трудностями, – сказал, поздравляя героев праздника, 
глава Новохопёрского района Виктор Петров. – Пом-
ните, что ваши достижения стали возможны благодаря 
неустанным труду и заботе о вас ваших родителей и 
педагогов. Никогда не останавливайтесь на достигну-
том, продолжайте действовать, дерзайте, покоряйте всё 
новые и новые вершины! Надеюсь, что многие из вас, 
отучившись в учебных заведениях и получив профессио-
нальное образование, вернутся на свою малую родину. 
Мы разработали проект муниципальной комплексной 
программы «Кадры», в котором имеется ряд выгодных 
предложений для молодых специалистов. 

Праздник завершился музыкальными номерами, фей-
ерверком и дискотекой. Так же в этот день выпускники 
и школьники района почтили память воинов-земляков, 
погибших в годы Великой Отечественной войны, и 
возложили цветы к мемориальному комплексу в Парке 
Победы Новохопёрска.

Сообщения подготовила Тамара ГАшиМОВА  
по материалам сайта районной администрации.

Улица стала кинозалом.
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Цель реформы – снижение рисков 
при покупке жилья и исключение 

появления обманутых дольщиков. По 
замыслам Министерства строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства 
Российской Федерации, реформа долж-
на пройти максимально плавно, поэтап-
но, без банкротства строительных орга-
низаций. А главное, без возникновения 
новых обманутых дольщиков. Именно 
такую задачу ведомство поставило и 
перед регионами.

О том, как грамотно и без рисков 
для населения перевести жилищное 
строительство в Воронежской области 
на проектное финансирование с ис-
пользованием счетов эскроу речь шла 
на заседании областного правитель-
ства, которое в минувшую пятницу 
провел губернатор Александр Гусев. 

О ситуации в нашем регионе, свя-
занной с проектным финансированием 
строительства жилья, рассказал заме-
ститель председателя правительства 
области Сергей Честикин. Суть этого 
нововведения заключается в том, 
что, подписывая договор о долевом 
участии, гражданин вносит деньги 
не на счет застройщика, как это было 
раньше, а на специально открываемый 
в банке счет эскроу.

– Денежные средства на этом счете 
принадлежат гражданину и застрахо-
ваны государством в лице Агентства 
по страхованию вкладов, – отметил 
Сергей Честикин. – Только после 
ввода многоквартирного дома в экс-
плуатацию средства со счетов эскроу 
перечисляются банком застройщику. 
Банк, в свою очередь, осуществляет 
проектное финансирование строи-
тельства по согласованному с за-
стройщиком графику независимо от 
сроков поступления денежных средств 
от граждан-дольщиков. Чем больше 
договоров и проданных квартир, тем 
ниже процентная ставка по кредиту. С 
первого июня Центральный банк РФ 
расширил перечень банков, имеющих 

право на открытие счетов эскроу. 
Теперь их 95, ранее было 63. На тер-
ритории Воронежской области из их 
числа работают 34.

По данным Воронежстата, рост 
цен на первичном рынке жилой 

недвижимости за первый квартал 
2018 года – первый квартал 2019 года 
составил 5,3 процента. По мнению 
Сергея Честикина, в течение двух-
трёх лет прогнозируется постепенное 
повышение цен на первичном рынке 
жилья.

– Я с вами не согласен, что обяза-
тельно произойдет увеличение стои-
мости жилья в ближайшие годы, – про-
комментировал губернатор. – Да, есть 
инфляционные процессы, и они за со-
бой потянут увеличение стоимости, но 
в наших условиях это три-четыре про-
цента. Привлечение заемных средств не 
должно быть переложено на жителей. 
У застройщика есть маржа, и надо ей 
начинать делиться. Потому что рост 
на 10, 12, 15 процентов наверняка сразу 
понизит спрос. И они должны понять, 
что в этой вилке находятся увеличение 
стоимости и падение спроса. Давайте 
мы за этим тоже будем следить.

Как рассказал докладчик, в це-
лях плавного перехода на проектное 
финансирование постановлением 
Правительства РФ были утверждены 
критерии, определяющие степень 
готовности многоквартирного дома и 
количество заключенных договоров 
участия в долевом строительстве. При 
соответствии этим критериям застрой-
щику предоставляется право привле-
кать денежные средства дольщиков 
без использования счетов эскроу по 
договорам участия в долевом строи-
тельстве (ДДУ), представленным на 
государственную регистрацию после 
первого июля 2019 года.

По поручению губернатора депар-
таментом строительной политики об-
ласти ведется постоянный мониторинг 
хода строительства многоквартирных 
домов, для финансирования которых 
привлекаются средства граждан. 
Сегодня на территории области 78 
застройщиков возводят 209 много-
квартирных домов. Строительство 
68 из них ведется без привлечения 
денежных средств населения. Десять 
многоквартирных домов уже строятся 
с использованием проектного финан-
сирования. По данным мониторинга, 
сегодня 80 многоквартирных домов в 
Воронежской области соответствуют 
критериям, утвержденным постанов-
лением Правительства РФ. 

Сергей Честикин также сообщил, 
что согласован проект решения, пре-
дусматривающий поручения профиль-
ным исполнительным органам власти 
области по мониторингу текущей 
ситуации на рынке жилищного строи-
тельства, оперативному рассмотрению 
возникающих вопросов и оказанию со-
действия застройщикам при переходе 
на новую систему финансирования.

– Нам нужен широкий комплекс 
информационных мероприятий для 
жителей, потому что условия из-
менились, и нужно обязательно при 
покупке жилья идти через открытие 
эскроу-счетов, – подчеркнул губерна-
тор, комментируя выступление.

Глава региона поручил проработать 
способы информирования населения.

– Мы много обсуждали и на своем 
уровне, и на федеральном методику 
расчета стоимости заемных средств 
для компаний-застройщиков. Про-
центная ставка может быть и меньше 
десяти процентов. Все зависит от того, 
сколько жителей конкретного дома 
уже открыли эскроу-счета. Тем не 
менее, давайте мониторить показатели 
стоимости заемных средств конкретно 
по каждому застройщику. Если уви-
дим, что десять процентов превышены 
банками, мы должны понять, насколь-
ко объективны требования банков, 
и, может быть, чем-то поможем этим 
застройщикам в части снижения про-
центной ставки, – добавил Александр 
Гусев.

Также губернатор поручил вести 
усиленный контроль и анализ 

происходящего на строительных пло-
щадках застройщиков, которые сейчас 
имеют право работать по прежней 
схеме финансирования с прямым при-
влечением средств дольщиков.

– Это самый рисковый сегмент. 
Даже не те, кто сейчас пытается по-
лучить проектное финансирование. 
А вот те 19 компаний, которые хотят 
войти в прежние условия. Там наи-
больший риск. Он не в том, что они 
могут не дотянуть до первого октября 
и не получить такой возможности 
воспользоваться средствами доль-
щиков, а именно в последующем 
производстве работ, когда деньги 
оказываются на счетах, и у многих 
пропадает желание активно и эффек-
тивно продолжать работу, – пояснил 
Александр Гусев.

Кроме того, он поставил задачу 
перед соответствующими структурами 
правительства области, администра-
цией города Воронежа и муниципа-
литетами по подготовке площадок 
под строительство в 2021–2022 годах 
и инициировании приема заявлений о 
выдаче разрешений на строительство 
в будущем. 

Знания об эскроу-счетах спасут от обмана
Экономика | Сегодня в Воронежской области в рамках проектного финансирования строятся уже десять 
многоквартирных домов 
тамара ГАШИмОВА

Сергей Честикин подчеркнул,  
что только после ввода  

многоквартирного дома  
в эксплуатацию средства будут 

перечислены застройщику.

вести

«Вход в профессию» 
Первый экзамен в рамках 
пилотного проекта инте-
грации государственной 
итоговой аттестации с 
инструментами независи-
мой оценки квалификаций 
«Вход в профессию» был 
проведён в интернет-центре 
Воронежского государ-
ственного университета. 

Оценку по трём профес-
сиональным стандартам и 
пяти профессиональным 
квалификациям наноинду-
стрии, подтверждая свои 
квалификации инженеров 
по микро- и наноразмерным 
электромеханическим систе-
мам, квантовой электронике 
и фотонике, прошёл 41 сту-
дент четвертого курса бака-
лавриата. Экзаменационный 
центр создан в крупнейшем 
воронежском вузе в феврале 
прошлого года на базе ка-
федры физики полупрово-
дников и микроэлектроники 
физического факультета.

Здоровая  
Суперсемейка
При борисоглебском Цен-
тре «Социальная адапта-
ция молодежи» работает 
лагерь с дневной формой 
пребывания. 

Он собрал 35 мальчишек и 
девчонок в возрасте от 7 до 15 
лет, которые стали членами 
«Здоровой Суперсемейки»: 
так называется программа 
лагеря. За 21 день ребята 
вместе с педагогами узнают 
основные правила здорового 
образа жизни, научатся при-
менять их на практике, прово-
дя много времени на свежем 
воздухе. В рамках Всероссий-
ской акции «Минута детского 
телефона доверия» детей и 
подростков проинформиро-
вали о том, какую поддержку 
и помощь те могут получить 
от квалифицированных спе-
циалистов службы. 

Василий ЧеРНОУСОВ.



Новые грани  
работы с юными 
талантами
Осенью в Воронеже начнет свою работу 
площадка Центра одарённых детей «Наука», 
где будет вестись опережающее обучение 
школьников Воронежской области и участников 
профильных смен школы «Репное». Она станет 
составной частью отлаженной системы работы  
с одаренными детьми на территории 
Воронежской области.

Тамара ГАШИМОВА

Программа поддержки и сопровождения одаренных 
детей действовала в регионе задолго до принятия 

нацпроекта «Образование», было отмечено на заседании 
регионального правительства под председательством 
губернатора Александра Гусева.

– Наряду с общеобразовательными школами в этой 
работе участвовали учреждения дополнительного об-
разования сферы культуры, образования, физкультуры 
и спорта, учреждения высшего образования, научные и 
творческие детские сообщества, – рассказал руководи-
тель департамента образования, науки и молодежной 
политики области Олег Мосолов. – С 2014 года работа 
идёт в рамках регионального проекта по поддержке 
одаренных детей «Лига успеха». В 2017 году при под-
держке федерального бюджета в Воронеже открыли 
детский технопарк «Кванториум», который стал систе-
мообразующим звеном инженерно-технического на-
правления дополнительного образования детей. Прин-
ципиальной особенностью для нашей области является 
функционирование регионального интегратора работы 
– областного центра по работе с одаренными детьми, 
созданного на базе ав-
тономного учреждения 
Воронежской области 
«Пансионат с лечением 
«Репное». Здесь уже 
проведены 83 профиль-
ные смены для свыше 
шести тысяч человек 
с привлечением пре-
подавателей высшей 
школы и специалистов 
предприятий области.

По словам Олега 
Мосолова, в базу об-
разовательного центра 
«Сириус» включены 
900 юных воронежцев. 
Целевая поддержка 
одаренных детей осу-
ществляется за счет средств, поступивших в ходе про-
ведения Рождественского благотворительного вечера. 
С 2015 года проводится форум одарённых детей. В 
2019 году, учитывая реализацию Стратегии социально-
экономического развития Воронежской области на пе-
риод до 2035 года, а также федеральный проект «Успех 
каждого ребенка» национального проекта «Образова-
ние», возникла необходимость модернизации системы 
поддержки одаренных детей и формирования её новой 
модели. Поэтому в рамках конкурсного отбора Мини-
стерства просвещения в 2018 году Воронежская область 
в числе 16 регионов получила субсидию в размере 214 

миллионов рублей 
на создание центра 
одаренных детей. 
В его задачи будут 
входить организа-
ция и проведение 
олимпиад и кон-
курсов, профиль-
ных смен, тьютор-
ское сопровожде-
ние талантливых 
ребят. 

С начала года 
проведена работа 
по созданию на базе 
Губернского педаго-
гического колледжа 
отдельной структу-
ры для постоянно-
го проживания и 
обучения детей из 
сельской местно-
сти, проявивших 
особые результаты 

в спорте и искусстве. К декабрю там закончится ремонт 
общежития и столовой, а с 1 сентября 2020 года начнут 
работу два профильных класса по 50 детей в каждом. 
Они будут заниматься по индивидуальным программам 
в рамках общей концепции реализации целей по под-
держке и развитию одаренных детей, а в последующем 
смогут получить там среднеспециальное образование.

Региональным центром также будет реализовываться 
модернизированный региональный проект «Лига успе-
ха» с учётом запросов реального сектора экономики и 
производства.

К 2024 году охват детей в возрасте от пяти до 18 
лет дополнительным образованием должен составить 
не менее 80 процентов, или 265 тысяч обучающихся. 
Число школьников, занимающихся в технопарках 
«Кванториум» и других проектах естественнонаучной 
и технической направленности, должно достичь 52 
тысяч человек.

Олег Мосолов подчеркнул необходимость в сле-
дующем году обеспечить положительную динамику 
участия школьников в муниципальных этапах кон-
курсов, а также качественную подготовку участников 
Всероссийских и международных конкурсов с исполь-
зованием ресурса Регионального центра поддержки 
одаренных детей.

Председатель комиссии по экономическому раз-
витию Общественной палаты Воронежской области 
Ирина Алименко рассказала о распределении средств, 
поступивших в ходе проведения Рождественского 
благотворительного вечера. С 2010 года на поддержку 
одаренных детей и коллективов Воронежской области 
направлено свыше 500 миллионов рублей.

– Безусловно, мы можем констатировать, что у нас ра-
бота с одаренными детьми на системной основе ведется 
и в рамках наших муниципальных учреждений, и на ре-
гиональном уровне. Что очень важно – с привлечением 
внебюджетных средств. Большое спасибо Гражданскому 
собранию «Лидер» и тем благотворителям, кто в ходе 
Рождественских вечеров жертвует свои средства на раз-
витие одаренных детей. Все присутствующие форматы 
мы будем поддерживать и развивать. И по возможности 
будем искать какие-то новые варианты и в связи с на-
чалом реализации нацпроектов, и в рамках своих регио-
нальных инициатив, – резюмировал губернатор.

Алексей ПеТрОВ

Люди, которым посчастливилось 
лично познакомиться с сенатором 
Лукиным, признательны судьбе за 
возможность узнать этого человека. 
Сегодня они с уважением и благо-
дарностью говорят о нем. 

Татьяна ЯкОвлевА,  
жительница г. воронежа:

– Мудрецы говорили: «То, что 
идет от сердца, до сердца и доходит». 
Забота и чуткость Сергея Николае-
вича внесли солнечный свет в жизнь 
моей дочки Кирочки, которая с рож-
дения вынуждена отчаянно сражать-
ся за здоровое будущее с жесткими 
оковами детского церебрального 
паралича. Благодаря поддержке со 
стороны Сергея Николаевича, дости-
жений в жизни малышки становится 
все больше! Его участие в спасении 
Киры подарило надежду и мне, 
матери-одиночке, которая в отчаян-
ной попытке спасти ребенка уже на-
чала опускать руки, вновь поверить, 
что людям – не все равно! Спасибо 
ему огромное за доверие и неравно-
душие, за то, что он сделал этот выбор 
и сказал: «Я готов помочь!».

Зоя БелЯевА,  
заведующая МБДОУ «Центр развития 
ребенка – детский сад №129»:

– Даже маленькое проявление за-
боты согревает человеческое сердце, 
но Сергей Николаевич умеет это де-
лать качественно, компетентно и про-
фессионально. Его невозможно не 
уважать! Государственный человек 
заботится о людях, детях. Он помога-
ет создавать уют и комфорт в нашем 
детском саду, отзывчиво откликается 
на самые сложные наши ситуации. 
Не просто словом, а конкретными 
делами. Его лицо всегда искрится 
улыбкой и добротой, чего не хватает 
сейчас очень многим. Спасибо за то, 
что вы с нами!

любовь левАшОвА,  
руководитель МБУДО ЦДО 
«Родник»:

– Впервые я познакомилась с Сер-
геем Николаевичем Лукиным, тогда 
еще депутатом областной Думы, в 
октябре 2004 года. Я была приятно 
удивлена простотой и доступностью 
общения, предупредительностью и 
тактичностью поведения, безукориз-
ненностью манер. В общем, вблизи 
Сергей Николаевич оказался очень 
симпатичным человеком и совсем не 
чиновником.

В 2006 году школа была реорга-
низована в Центр дополнительного 
образования детей, то есть полностью 
перепрофилирована. Кто не делал са-
мостоятельно капремонт в доме, тот 
не поймёт всех проблем директора в 
эпоху перемен. А наш депутат Лукин 
всё понимал. Всегда можно было 
рассчитывать на его поддержку и на-
дёжное плечо. И первый компьютер, 
и видеосистему центр получил из 
его рук. С его же помощью первую 
спортсменку отправили на Всерос-
сийские соревнования по боксу, где 
она стала Чемпионкой России. 

Да разве можно вспомнить и пере-
числить всё за много лет? И разве 
можно вообще оценить и измерить 
дружеские добросердечные отноше-
ния, которые установились между 
Центром «Родник» и сенатором Луки-
ным? Хочется только надеяться на их 
позитивное продолжение и развитие.

Ольга БОБылевА,  
директор МБОУ СОш №25: 

– Сергей Николаевич Лукин – 
человек, заслуживающий благодар-

ности. Он привык просто хорошо 
работать, не за славу, а потому что 
так нужно. На протяжении многих 
лет всегда с пониманием относится 
к запросам и нуждам нашей школы, 
никогда не остается равнодушным к 
проблемам, стараясь находить опти-
мальные способы и пути их решения. 
Это человек, который проявляет 
искреннюю заинтересованность в 
интеллектуальном и физическом 
развитии молодого поколения. Бла-
годаря вниманию и заботе Сергея 
Николаевича на территории шко-
лы теперь функционирует новая 
спортивная площадка, а дети имеют 
возможность совершенствовать свои 
навыки в разных видах спорта.

Нам очень повезло потому, что 
рядом НАШ Сергей Николаевич, 
скромно делающий своё дело, от-
крытый для всех, душевно красивый, 
надёжный, достойный человек и по-
мощник всем. 

Татьяна МеДИнЦевА,  
заведующая МБДОУ «Центр 
развития ребенка – детский сад 
№194»: 

– На протяжении многих лет 
Сергей Николаевич Лукин вносит 
свою лепту в благое дело: создание 
оптимальных условий для успешного 
развития всех детских учреждений 
микрорайона Придонской и всесто-
роннего развития детей.

А в нашем детском саду №194 
«Солнышко» при его непосредствен-
ном участии проводятся масштабные 
работы по ремонту крыши, отопле-
ния и водоснабжения, детских игро-
вых площадок и многое другое, что 
стало на длительную перспективу 
надежным фундаментом в нашей ра-
боте. Его созидательная работа, вни-
мательное отношение к проблемам 
детства приносят положительные 
плоды по воспитанию маленького 
человека, а в итоге и в дальнейшей 
судьбе ребенка. Такое многолетнее 
содействие развитию дошкольного 
учреждения для благополучия наших 
детей заслуживает самой высокой 
оценки. 

Ирина СелюТИнА,  
руководитель отдела развития 
микрорайона Подклетное:

– Нашему микрорайону Под-
клетное повезло встретиться с таким 
человеком, как Сергей Николаевич. 
И все началось с депутата областной 
Думы, когда Сергей Николаевич 
на выборах набрал наивысшее ко-
личество голосов жителей микро-
района. Жители тогда оказали ему 
аванс доверия, и он нас ни разу не 
подвёл! Наш микрорайон начал пре-
ображаться: наружное освещение 
появилось на всех улицах микро-
района, долгожданный светофор 
около школы, строится детский сад, 
о котором мы даже боялись мечтать… 
О добрых делах в нашем микрорайо-
не можно писать очень много. Сергей 
Николаевич делает добро, украшает 
жизнь людей, чем завоевывает лю-
бовь и уважение жителей. Выражаем 
искреннюю признательность за пло-
дотворную работу на благо жителей 
нашего города.

Татьяна ТАТАРИнСкАЯ,  
директор МБОУ СОш №55:

– Сергей Николаевич Лукин 
– гордость воронежского края, че-
ловек, который живёт интересами 
государства и своего региона. Решая 
важные государственные задачи, 
никогда не отрывается от своих 
земляков, всегда откликается на 

все обращения, старается вникнуть 
во все проблемы. Особое внимание 
Сергей Николаевич уделяет под-
держке образования, семейному 
воспитанию, спорту.

вера ЧеРнЯевА,  
директор МБОУ СОш №4:

– Сергей Николаевич Лукин 
– профессионал. Его отличают 
высокое чувство ответственности, 
активная гражданская позиция и 
внимательное отношение к людям. 
Сергей Николаевич решает насущ-
ные проблемы, выполняет обещания, 
работоспособен, дисциплинирован, 
энергичен, требователен к себе, от-
стаивает государственные интересы, 
честен, а самое главное – его работа 
приносит результат. Помимо этого, 
он открыт и доступен для населе-
ния. 

виктор кОнОвАльЧУк,  
начальник воронежского 
территориального управления 
строительства – «воронежстрой», 
«воронежстрой-холдинг»  
в 1990-2000-е годы, Заслуженный 
строитель РСФСР:

– Когда в 90-е годы руководите-
лем ДСК избрали Сергея Лукина, 
честно говоря, я не думал, что так 
скоро у него получится, но он был 
трудолюбивый, упорный, настой-
чивый. Понимал, что нужно про-
изводить переоборудование произ-
водственных площадок. В нелегкие 
времена на комбинате началась 
реконструкция, закупка нового 
оборудования. Потом, сколько я ни 
встречался с Лукиным, он постоянно 
что-то модернизировал. Поэтому 
сегодня ДСК даже в такой нелегкой 
конкурентной борьбе в регионе про-
должает лидировать. 

николай СОлнЦев,  
пенсионер, в прошлом – бригадир 
стропальщиков завода кПД-2 (ДСк):

– В самые тяжелые времена в 
лихих 90-х Сергея Николаевича 
Лукина выбрали руководителем 
комбината. Мы и в 90-е понимали, и 
сейчас понимаем, что нашему ДСК 
повезло с «человеческим фактором». 
Трудно представить, что было бы, 

если бы этот человек не оказался 
в нужное время в нужном месте. 
Хочу отметить еще и тот факт, что, 
несмотря на свои высокие посты, 
Сергей Николаевич всегда остаётся 
отзывчивым человеком, к которому 
в любой момент можно обратиться 
за помощью и поддержкой.

евгений ЧеРнышОв,  
профессор вГТУ, академик РААСн, 
Почетный строитель России:

– Заслуга Сергея Николаевича Лу-
кина в том, что ДСК стал одним из луч-
ших домостроительных комбинатов в 
России, безусловна. Расскажу только 
об одном эпизоде. В 2000-е годы Сер-
гей Николаевич на новом витке раз-
вития ДСК продемонстрировал свою 
приверженность технологическим 
прорывам. Было принято радикальное 
решение, приобрели за рубежом совре-
менную технологическую линию по 
производству газосиликата, построили 
новый завод в Лисках. Разработка 
газосиликатного материала – в том 
числе наша, воронежская, инновация. 
Я был руководителем этого коллекти-
ва, Сергей Николаевич Лукин также 
входил в его состав. Газосиликат 
сегодня называют народным материа-
лом. Не случайно за эту работу в 2012 
году Правительством РФ нам была 
присуждена премия в области науки 
и техники.

Иван АРИСТОв,  
глава управы Советского района:

– В 2004 году, вступив в долж-
ность главы, я объезжал террито-
рию района и обратил внимание на 
большое количество строительных 
площадок на его территории. Начал 
интересоваться: кто это строит? Мне 
рассказали, что застройку ведет ком-
пания ДСК, руководителем которой 
является С.Н.Лукин, и я захотел по-
знакомиться с этим человеком. Уже 
после первой встречи я понял, что 
встретил единомышленника – мы 
буквально слеплены с ним из одного 
теста: оба строители, с одинаковыми 
взглядами, и нас связывают общие 
цели, среди которых главная – про-
цветание Советского района и укре-
пление благосостояния жителей.

Я благодарен судьбе за наше 
знакомство. Могу сказать не пона-
слышке, что Сергей Николаевич 
– человек высочайшей компетент-
ности, признанный профессионал 
и авторитетный лидер, способный 
в кратчайшие сроки находить эф-
фективные решения самых острых 
проблем.

15 лет рука об руку мы шагаем 
вместе с ним по жизни, трудясь 
каждый на своем месте на благо жи-
телей Советского района любимого 
города. 

По моему мнению, личностей 
масштаба Сергея Николаевича Лу-
кина очень мало, и, если бы меня 
спросили, я бы занес его имя в книгу 
рекордов Гиннеса.

Дмитрий ЗАвАлИн,  
житель Ольховатского района:

– С сенатором от Воронежской об-
ласти Сергеем Николаевичем Луки-
ным мы познакомились в Москве, в 
Совете Федерации, куда на вручение 
медали «За мужество в спасении» 
я сопровождал своего племянника 
Славу Свертокина. Он – 13-летний 
мальчишка – спас тонущего одно-
сельчанина, упавшего с моста. Долго 
беседовали с Сергеем Николаевичем 
о Славке, у которого непростая ситу-
ация в семье, и сенатор сказал: «Мы 
обязательно встретимся в Воронеже, 
но не только со Славой, а со всей его 
семьей». И вот, спустя месяц, все трое 
детей семьи Свертокиных встрети-
лись с Сергеем Николаевичем. И у 
детей до сих пор не сходит улыбка. 
Да ещё бы! Столько впечатлений за 
один день! И теперь они у нас самые 
модные в нашем селе. 

Хочу выразить самые искренние 
слова благодарности Сергею Ни-
колаевичу Лукину. Давайте честно 
скажем о том, что сегодня далеко 
не каждый политик умеет держать 
своё слово, а он сдержал. А если 
совсем честно: таких подарков дети 
не получали никогда в жизни. Ну 
и если очень-очень честно, то юные 
души ощутили себя частью добра, и 
у них появилось ощущение, что они 
оказались очень нужными и неза-
бытыми.

Строитель по профессии  
и созидатель по духу 
Крупным планом | 7 июля юбилей отметил Сергей Лукин, член Совета Федерации, Заслуженный строитель РФ,  
кандидат технических наук, почетный профессор ВГТУ, Почётный председатель Совета директоров АО «ДСК»
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ОбществО

В рамках 
конкурсного 

отбора Министерства 
просвещения в 2018 
году Воронежская 
область в числе  
16 регионов получила 
субсидию в размере 
214 миллионов 
рублей на создание 
центра одаренных 
детей. 

Перечисление заслуг и наград Сергея Лукина займет не одну 
страницу. Профессиональная и общественно-политическая 
деятельность Сергея Лукина широко известна не только 
в Воронежской области, но и во всей России. Его работа 
в Совете Федерации способствует развитию региона, 
формированию комфортной городской среды и повышению 
качества жизни воронежцев. 
Своим многолетним созидательным трудом на благо родного 
края и деятельным участием в судьбах воронежцев Сергей 
Лукин заслужил уважение земляков как мудрый человек, 
грамотный управленец, крепкий хозяйственник, волевой 
лидер, политик с открытым сердцем и доброй душой. 

ЛуКИн СерГей нИКОЛАеВИч 
родился в селе Перлевка Семилукского района воронежской области. По окончании воронежского инженерно-
строительного института около года работал мастером в ПМк-110 «воронежоблстроя». После службы в армии в 
1979 году начал трудиться в ДСк. Прошел все ступени профессиональной карьерной лестницы. Работал мастером, 
прорабом, начальником цеха, руководителем СМУ, главным строителем. в 1997 году трудовой коллектив избрал 
лукина генеральным директором ДСк. С 2006 по 2012 гг. он являлся председателем Совета директоров ДСк. 

С 2001 по 2015 гг. избирался депутатом воронежской областной Думы (III, IV, V, VI созывов). 
С 2013 года по настоящее время – член Совета Федерации Федерального собрания РФ. 
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КУльтУрА

«Фестиваль –  
это огромная удача» 
Соцопрос показал большой интерес воронежцев 
к Платоновфесту. 

Появились первые результаты социологи-
ческих исследований, провёденных по резуль-
татам прошедшего в Воронеже Платоновского 
фестиваля искусств-2019. Если сравнивать их с 
аналогичными исследованиями годичной дав-
ности, очевидно: показатели растут. 

ИОМ «Квалитас» провёл телефонный опрос 
среди воронежцев старше 18 лет. В нём приняли 
участие 609 человек. Гордостью Воронежской 
области назвали международный культурный 
форум 60 процентов опрошенных. Они со-
гласны с тем, что Платоновфест поднимает 
культурную жизнь региона и его надо беречь и 
развивать дальше. «Для Воронежа, по мнению 
горожан, фестиваль – это огромная удача, если 

не сказать чудо. И хотелось бы, чтобы это чудо 
из года в год повторялось снова и снова», – от-
мечают в ИОМ «Квалитас».

Нынешний фестиваль, согласно опросу, 
посетили 14 процентов воронежцев. Если 
исходить из того, что население областного 
центра превышает 1 000 000 человек, то цифры 
выглядят внушительно. 

Готовь «Морозко» летом 
Студенты воронежского государственного 
педагогического университета поставили 
спектакль для детей, который показывают в 
детсадах и пришкольных лагерях. 

Ребята с третьего курса факультета искусств 
и художественного образования обучаются на 
направлении «Народная художественная куль-
тура». Собственными силами они сочиняют 
сценарии представлений, делают декорации 
и костюмы, подбирают музыку. В этом году 
была выбрана постановка по мотивам русской 

народной сказки «Морозко» – правда, действие 
в ней разворачивается теперь летом. 

Секреты отцов соц-арта 
Московский искусствовед кирилл Светляков 
прочитал воронежцам лекцию «комар и 
Меламид – избавление от культурных страхов 
и начало современного искусства в России». 

Кандидат искусствоведения, куратор вы-
ставочных проектов Государственной Третья-
ковской галереи посетил Воронеж не впер-
вые. В 2015 году, к примеру, он рассказывал 
горожанам о творчестве Казимира Малевича. 
Поводом для новой встречи в книжном клубе 
«Петровский» стала презентация книги «Вам 
хорошо!», в которой рассказывается о том, как 
дуэт художников Виталия Комара и Алек-
сандра Меламида создал новое направление 
в искусстве 1970-х — соц-арт. Темой лекции 
стали два аспекта их творчества: обзор страте-
гий художников с точки зрения постмодерна 

1970-х и актуального искусства 2000-х и спо-
собы преодоления страха перед культурными 
иерархиями и авторитетами.

В объективе – персонажи книг 
воронежская областная библиотека имени 
И.С. никитина организовала фотовыставку 
«Образ литературного героя».

Отдел музыкально-нотной литературы Ни-
китинки проводит в рамках Года театра творче-
скую выставку-конкурс фоторабот под таким 
названием. В начале августа будут подведены 
итоги и распределены призовые места. Участ-
никами творческого смотра стали не только 
воронежцы, но и гости города, а также жители 
Северной столицы. Конкурсанты представили 
на фото образы героев разных литературных 
жанров, начиная от сказок, классической ли-
тературы, детективов, фэнтези и заканчивая 
современными романами.

Василий ЧерноусоВ.

Олег Мосолов отметил, что работа  
с одарёнными детьми идёт в рамках 

проекта «Лига успеха».
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По горизонтали: 6. Член почетной императорской стражи. 
7. Землянин желтой расы. 8. Имя Сталина. 10. Приток Куры. 
12. Помещение между крышей и потолком. 15. Клиника для 
безнадежно больных. 17. Контролер бухгалтера. 18. Наезд-
ница верхом. 19. Город Таллин в русских летописях. 21. Пер-
сонаж повести Л.Толстого «Казаки». 22. Забег на короткую 
дистанцию. 24. Мастер сцены. 26. Измор по-военному. 28. 
Невыносимая вонь. 29. Роман Тургенева. 30. Стремление к 
артистической славе.

По вертикали: 1. Связка прутьев. 2. Дежурство на кора-
бле. 3. Церковное бракосочетание. 4. Модель «Судзуки». 
5. Быстрый музыкальный темп. 9. Прерия по-русски. 11. 
Роман Т.Драйзера. 13. Костюм спортивного единоборца. 14. 
Рабочее место бюрократа. 15. Настоящая фамилия певицы 
Е.Ваенги. 16. Шкаф для хрусталя. 20. Существо из НЛО. 23. 
Минеральная вода. 25. Село из поэмы Есенина. 26. Античный 
театр. 27. Заключение под стражу.

Составил Виктор МАРЕЙ.
Ответы на кроссворд

По горизонтали: 6. Кавалергард. 7. Азиат. 8. Иосиф. 10. Аракс. 
12. Чердак. 15. Хоспис. 17. Аудитор. 18. Всадница. 19. Колывань. 21. 
Ергушов. 22. Спринт. 24. Артист. 26. Осада. 28. Смрад. 29. Рудин. 
30. Каботинство. 

По вертикали: 1. Фашина. 2. Вахта. 3. Венчание. 4. Игнис. 5. 
Престо. 9. Лесостепь. 11. Финансист. 13. Дзюдоги. 14. Кабинет. 
15. Хрулева. 16. Сервант. 20. Гуманоид. 23. Нарзан. 25. Радово. 26. 
Одеон. 27. Арест.

ПроДаются ЗДания магаЗинов
общей площадью 272,8 кв.м с земельным участком 600 кв.м в д.Богданово   

и общей площадью 72,2 кв.м с земельным участком 200 кв.м  
в с.Большая Трещевка рамонского района Воронежской области.  

Тел.: 8(47340) 2-16-38, 8-950-763-59-25. Ре
кл
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Спортивная панорама
Воронеж  и  область

Допрыгались до наград
В Казани состоялось первенство Европы по прыжкам 

в воду среди юниоров. За награды соревнований боро-
лись спортсмены из 25 стран. Отрадно отметить, что в 
активе воронежцев оказались две медали – «золото» 
и «серебро».

Чемпионом на трёхметровом трамплине стал Роман 
Ларин. Наш земляк лидировал на предварительном этапе 
и по итогам финальных соревнований сохранил первое 
место. Следом за ним с разницей в одиннадцать очков в 
итоговом протоколе расположился итальянец Стефано 
Белотти. «Бронзу» завоевал испанец Хуан Пабло Кортес 
Запата, отстав от воронежца на 12,95 балла. Тренирует 
Романа Геннадий Стародубцев.

А на метровом трамплине отличился Геннадий Вагин, 
занявший второе место. Воспитанник Елены Загребельной 
четырнадцать баллов уступил испанцу Андриану Гарсия.

За явным преимуществом
Сборная России одержала уверенную победу на  

II Европейских играх, которые прошли в столице Бе-
ларуси – Минске. В общем медальном зачёте в активе 
россиян оказалось 109 наград: 44 «золотых», 23 «сере-
бряных» и 42 «бронзовых». 

Второе место заняли хозяева соревнований, завоевав-
шие 69 медалей. На третьем месте в табели о рангах ока-
залась сборная Украины, спортсмены которой завоевали 
51 медаль. В соревнованиях по пятнадцати видам спорта 
принимали участие 3844 спортсмена из пятидесяти стран 
Европы.

Свой вклад в общий успех россиян внесли и воро-
нежские спортсмены. Мы уже сообщали об удачном вы-
ступлении каноиста Кирилла Шамшурина, завоевавшего 
«серебро» и «бронзу».

Воронежская гимнастка Анастасия Мельникова  
завоевала в Минске четыре медали. 

А талантливая воронежская гимнастка Ангелина 
Мельникова стала обладательницей сразу четырёх наград. 
Она была лучшей в личном многоборье и в отдельных 
видах многоборья на разновысоких брусьях, а в упражне-
ниях на бревне и в опорном прыжке Ангелина завоевала 
серебряные медали.

С надеждой на успех
Наталья Студеникина представит нашу страну на 

первенстве Европы, которое состоится в июле в Гол-
ландии. 

Путёвку на один из важнейших стартов этого сезона 
воронежская спортсменка завоевала на первенстве Рос-
сии по велоспорту в Санкт-Петербурге. Студеникина в 
составе команды с Дарьей Мальковой, Марией Ростов-
цевой и Викторией Левченко стала победительницей в 
гонке преследования на четыре километра.

В индивидуальной дисциплине «омниум» спортсменка 
стала серебряным призёром, уступив двенадцать очков 
Марии Ростовцевой из Тульской области.

А в дисциплине «мэдисон» Студеникина в паре с мо-
сквичкой Анастасией Лукашенко заняла третье место. 
Серебряными призёрами здесь стали Мария Ростовцева 
и Дарья Малькова, а победила пара из Санкт-Петербурга 
– Мария Миляева и Мария Новолодская.

На всех «фронтах»
Состоялись матчи одиннадцатого тура первенства 

России по футболу среди команд третьего дивизиона 
зоны «Центр». 

Лискинскому «Локомотиву» удалось на своём поле 
добыть очередные три очка в противостоянии с неуступ-
чивым дебютантом – волжским «Торпедо» – 2:1. Ново-
воронежский «Атом» на выезде одолел россошанский 
«Спартак» с минимальным счётом 1:0. А дублёрам 
«Факела» не хватило считанных минут, чтобы победить 
в выездном матче с резервистами «Калуги». Итог встре-
чи – ничья 2:2.

Тем временем завершился первый круг чемпионата 
Воронежа по футболу среди взрослых команд, в котором в 
этом сезоне принимают участие десять клубов. Коллекти-
вы выстроились по ранжиру следующим образом: «ДСК-
Строитель», «Рубин-2», ФК «Семилуки», «Торпедо-2» 
(Рамонь), «Факел-М2», ФК «Никольское», СОШ-73, 
«Паркет Сервис», «Стрела-2» и «Спарта».

А 1 июля стартовало первенство Воронежской области 
среди ветеранов в возрастной категории 60+. За награ-
ды соревнований поспорят пять воронежских команд: 
«Парламент», «Стрела», «ДСК-Строитель», «Магадан» 
и «Легенда».

Мемориал Просяного: 9-й тур
Состоялись очередные матчи футбольного первен-

ства среди команд муниципальных образований Во-
ронежской области памяти Героя Советского Союза 
Ивана Евгеньевича Просяного.

Группа «Восток»: «Дружба» (Архангельское) – ФК 
«Поворино» – 0:14; «ГМЗ-Ритм» (Грибановский) – 
«Хопёр» (Новохопёрск) – 2:1; «Сокол» (Эртиль) – ФК 
«Анна» – 3:2; «Елань» (Елань-Колено) – «Химмаш» 
(Борисоглебск) – 0:2.

Группа «Центр»: «Барс-1» (Бобров) – ФК «Воробьёв-
ка» – 5:2; ФК «Калач» – «Колос» (Петропавловка) –3:1; 
«Кристалл» (Елань-Коленовский) – «Икорец» (Средний 
Икорец) – 9:0; «Салют» (Бутурлиновка) – «Лиски-
Сахар» (Лиски) –5:0.

Группа «Север»:  «Хлебороб» (Хохольский) – 
«Семилуки-Горняк» (Семилукский район) – 0:0; ДЮСШ 
(Острогожск) – «ЭкоНиваАгро» (Щучье) – 0:6; ФК «Ни-
кольское» – «Колос-Придонье» (Острогожский район) – 
0:2; «Факел» (Колодезный) – «Вектор» (Панино) – 4:0.

Группа «Юг»: «Темп» – «Звезда» (Острогожск) – 0:1; 
«Котоффей» (Кантемировка) – «Родина» (Поповка) – 2:2; 
«Колос» (Лискинский) – ФК «Верхний Мамон» – 12:1; 
ФК «Ольховатка» – «Цементник» (Подгоренский) – 3:4.

Леонид ХРУЩЁВ.
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Красочная и памятная 
церемония как для 
самих виновников тор-
жества – выпускников, 
так и для их преподава-
телей, родных и близких 
прошла 5 июля на Ад-
миралтейской площади. 
Новоиспечённые маги-
стры – более тысячи че-
ловек – получили завет-
ные дипломы, завершив 
один из этапов своей 
жизни и дав начало её 
новой главе. 

Сергей дорохоВ
А до этого у главного корпу-

са альма-матер прошел общий 
сбор выпускников. В этот раз, 
когда остались позади сдача 
госэкзаменов и защита дис-
сертационных работ, парни и 
девушки пришли к знакомым 
стенам в академических ман-
тиях и конфедератках. Затем 
под звуки оркестра все дружно 
и весело двинулись в сторону 
Адмиралтейской площади. По 
пути пели песни, делали сел-
фи, старательно позировали 
для фото. Но как ни старались 
развеселить и себя и окружаю-
щих вчерашние студенты во 
время шествия, у них не полу-
чалось скрыть грусти, которая 
выдавалась в каждом взгляде, 
в каждой шутке-прибаутке. 
Всё: для многих из этих ребят 
студенческая жизнь теперь 
окончена навсегда. Но в то 
же время нельзя было не за-
метить надежды на будущее в 
их взглядах и словах.

Например, Александр Бе-
лоусов, магистр факультета 

международных отношений 
ВГУ, рассказал, что уже сейчас 
ориентируется на несколько 
вакансий, в том числе и в гос-
структурах, где молодому че-
ловеку наверняка пригодится 
полученный им диплом. 

– Надеюсь, что эти органи-
зации заинтересуются во мне 
как молодом и перспективном 
специалисте-международнике, 
– отметил Александр. – Ведь 
за годы своей учебы в универ-
ситете я не только получил 
полноценное высшее образо-
вание, но и мог развиваться как 
личность и профессионал: по 
магистерским программам от 

вуза я много ездил по стране, 
участвуя в разных конкурсах. 
К тому же сейчас у меня в 
активе диссертация, а это само 
по себе уже выше, чем обыч-
ная бакалаврская выпускная 
работа. 

А магистр факультета гео-
графии, геоэкологии и туриз-
ма ВГУ Ирина Одинцова хоть 
и не планирует пока работать 
по своей специальности, но 
о годах учебы на факультете 
нисколько не жалеет.

– В магистратуру я пошла 
осознанно. Понимала, что это 
более высокая и квалифици-
рованная степень. Хоть и была 

большая конкуренция, но я 
смогла попасть на бюджет. За 
это время я стала более под-
готовленной как профессио-
нал благодаря углубленному 
изучению специальных пред-
метов. Но расслабляться я не 
собираюсь и сейчас. Как гово-
рили мне мои преподаватели: 
учиться нам предстоит всю 
жизнь. И мы готовы к этому. 

Перед церемонией вруче-
ния дипломов к новоиспе-
ченным магистрам обратился 
ректор ВГУ Дмитрий Ендо-
вицкий. 

– Сегодня в университете 
большой праздник. Тради-

ционно на Адмиралтейской 
площади мы торжественно 
проводим церемонию вру-
чения дипломов магистров. 
Именно на этом месте, где 
великий Петр Первый стал 
строить Военно-морской флот 
России. Это очень символично, 
– подчеркнул ректор. – Отсю-
да начинается ваша большая 
дорога в профессиональную 
жизнь. Всем известно, что 
магистры – это особая каста, 
это наиболее высококвалифи-
цированные кадры, аналитики, 
разработчики технологий, 
управленцы, правоведы, хра-
нители исторической памяти, 
русского языка и культуры. 
Именно вам предстоит фор-
мировать технологический, 
политический и социальный 
облик нашей великой Родины. 
Ваш выпуск начинает второе 
столетие нашего легендарного 
университета. Виват!

К словам поздравлений 
присоединились руководи-
тель департамента образо-
вания, науки и молодежной 
политики Воронежской об-
ласти Олег Мосолов, который 
зачитал выпускникам поздра-
вительный адрес губернатора 
Александра Гусева, а также 
заместитель председателя 
Центрально-Черноземного 
банка ПАО Сбербанк Алек-
сандр Закурдаев.

Затем магистров, отли-
чившихся в учебе и научной 
деятельности, отметили на-
градами, а после всем вручили 
дипломы. 

Продолжило праздничный 
вечер яркое шоу барабанщи-
ков Drumataka.

Магистры стартуют в большую жизнь
репортаж | Выпускникам Воронежского государственного университета торжественно вручили  
дипломы магистров
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Теплыми словами главных виновников торжества напутствовали  
Дмитрий Ендовицкий, Олег Мосолов и Александр Закурдаев.

География фестиваля 
была обширна – от Мур-
манска до Омска, спек-
такли самые разнообраз-
ные – от постановки для 
«Малышкиной сцены» (2+) 
до чеховского «Вишнёво-
го сада» (18+). Жизнь со-
временного театра кукол 
представлена многооб-
разно и впечатляюще. А 
название одного из кол-
лективов – Театр куклы, 
актёра, маски – исчер-
пывающе выражает суть 
современного кукольного 
искусства.

Куклам подвластно всё!
год театра | В Воронеже прошёл международный фестиваль кукол «Формат Вольховско-
го», посвящённый 80-летию известного режиссёра, 16 лет работавшего в нашем городе

людмила романоВа,
театровед
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Конечно, вспоминались 
вольховские «Посиделки» 
с их шумной дружелюбной 
атмосферой, когда во всех 
углах театра бренчали гита-
ры, звенели песни, шли бур-
ные обсуждения. Главным в 
них было именно общение, 
радость дружеских встреч. 
Сейчас атмосфера стала бо-
лее официальной – таков дух 
времени. Но в конце концов 
самое важное – это спектакли. 
А их уровень был достаточно 
высок.

Хотя Валерий Вольхов-
ский в свое время убедил в 
том, что в театре кукол мож-
но поставить всё, чеховский 
«Вишневый сад» никак не 
связывался в моем представ-
лении с куклами. Одна из са-
мых сильных психологичных 
пьес русского театра, образец 
русской актерской школы 
переживания – как это? Но 
театр кукол Республики Ка-
релия (Петрозаводск) в лице 
режиссера Александра Януш-
кевича и художника Татьяны 
Нерсисян своим спектаклем 
«Сад» разбил мое предубеж-
дение. Правда, кукол там нет 
– актеры играют в живом 
плане, но в масках. Маски гро-
тескные, выражающие самую 
суть персонажа. Люди кажут-
ся большими марионетками, 
которых некая высшая сила 
дергает за ниточки. Актеры 
очень умело сочетают эту ку-
кольность, марионеточность 
с проникновенностью психо-
логической игры. Ансамбль 
очень ровный, каждому дан 
шанс показать свое мастер-
ство. Кроме того, в спектакль 

введены упоминаемые в пьесе 
персонажи – парижский лю-
бовник Раневской, ярослав-
ская бабушка, призрак матери 
в белом как дух этого имения. 
Я впервые поверила Гаеву, ко-
торый о своей сестре говорит, 
что она порочна, это видно в 
каждом её движении. Именно 
такой играет её Заслуженная 
артистка РФ Любовь Бирюко-
ва. В спектакле есть несколько 
довольно рискованных (но 
не вульгарных) сцен, под-
тверждающих данную братом 
характеристику. Масочность 
снимает натурализм. Меня 
поразил финал спектакля: 
забытый в доме Фирс кладет 
голову на колени призраку 
матери в белом, которая нежно 
убаюкивает его. Этот финал 
вносит нотку поэзии, без ко-
торой Чехов тоже немыслим. 
Режиссерское решение убеж-
дает каждым образом, каждой 
мизансценой. 

Во второй день был по-
казан «Холстомер» по по-
вести Л.Толстого (Заслужен-
ный коллектив Республики 
Беларусь «Брестский театр 
кукол»). Те, кто видел ге-
ниальную «Историю лоша-
ди» Георгия Товстоногова 
(а забыть её невозможно!), 
невольно сравнивают с ней 
брестский спектакль. Этого 
делать не стоит. Режиссер 
Руслан Кудашов, художники 
Андрей Запорожский, Алев-
тина Торик и композитор 
Владимир Бычковский созда-
ли оригинальную версию про-
изведения. Здесь все просто 
и экономно: актеры в живом 
плане изображают людей, 
животные – куклы: маленький 
жеребенок, подросший мерин, 
а мать Холстомера – огромная 

добрая лошадиная морда. Это-
го вполне достаточно, не надо 
большого табуна, как у Товсто-
ногова. Князь Серпуховской 
и его любовница Мари (из-за 
которой и погибает Холсто-
мер) изображаются таким об-
разом: на ширме слева гусар-
ский мундир, справа – бюстье. 
Актеры просовывают руки 
в рукава, и одежда оживает. 
Следует отметить слажен-
ность актерского ансамбля 
и впечатляющий звукоряд 
спектакля.

Курский государственный 
театр кукол привез на фести-
валь «Повелителя мух» по 
роману У.Голдинга – слож-
ноорганизованный густона-
селенный спектакль, очень 
динамичный и экспрессивный 
(режиссер Валерий Бугаев, 
художник Виктор Никитин). 
Основная мысль автора – как 
тонок покров цивилизации и 
как быстро люди превраща-
ются в зверей – реализована 
точно и убедительно. Маль-
чики здесь – планшетные 
куклы, а по краям сцены – два 
рассказчика, по мере необхо-
димости вмешивающиеся в 
действие. Видеопроекции – 
немыслимой красоты природа 
острова.

По сравнению с этими тре-
мя авторский спектакль ак-
трисы из Франции Мариции 
Гамбарделлы «Альцгеймер-
Оперетта» выглядит более чем 
скромно. Не несет он и особой 
содержательности: перед нами 
больная старуха, у которой 
вспышки памяти чередуются 
с провалами. Поражает только 
блестящее мастерство актри-
сы, щедро демонстрируемое.

И, наконец, спектакли для 
детей. «Слон» по рассказу 

Александра Куприна (Москов-
ский театр кукол, режиссер 
Наталья Пахомова, художник 
Евгения Шахотько) – стиль-
ный, фантазийный спектакль. 
Кукла здесь одна – больная 
девочка, взрослые персонажи 
– в масках; и только в сцене 
циркового представления по-
являются еще куколки. Слон 
здесь – огромный и добрый. 
Представление не лишено 
сентиментальности, но ведь 
Куприну она не чужда. А в 
наше жестокое время внести 
в жизнь хоть капельку добра 
– благое дело.

«Гадкий утенок» Андерсена 
в Мурманском театре кукол – 
крепкий профессиональный 
спектакль, простой и понят-
ный той аудитории, для кото-
рой он предназначен.

Последнего фестиваль-
н о г о  с п е к т а к л я  « В р е м я 
играть» по мотивам сказки 
Дж.Дональдсон в исполнении 
Ирины Сергеевой (Омский 
театр куклы, актера, маски 
«Арлекин») мне увидеть не 
пришлось, так как «Малыш-
кина сцена» очень мала, но, 
со слов члена жюри Надежды 
Роготовской, спектакль очень 
добрый и сделан с любовью к 
маленьким зрителям. Ирина 
здесь и режиссер, и художник, 
и исполнитель. Ей достался 
приз жюри. 

А главный и единственный 
приз «За лучший спектакль» 
получила Мариция Гамбар-
делла.

Для меня же главным ито-
гом фестиваля стало осо-
знание, что идеи Валерия 
Вольховского живут и разви-
ваются, вклад его в «искусство 
играющих кукол» неоспорим 
и имя живо.

Сцена из спектакля «Повелитель мух».

Важной частью програм-
мы стала большая экскур-
сия по Воронежской об-
ласти. У гостей появилась 
уникальная возможность 
познакомиться с ландшафт-
ными особенностями на-
шей территории, с такими 
характерными для региона 
биотопами (естественное, 
относительно однородное 
жизненное пространство, 
где существует определен-
ная совокупность живот-
ных, растений, микроор-
ганизмов), как байрачные 
леса. Были также обследо-
ваны зарастающие сосновые 
горельники 2010 года на 
песчаных террасах долины 
Дона. Посетили участники 
курса и музей палеолитиче-
ского человека в Костёнках. 
Этот визит позволил не 
только заглянуть в глубины 
человеческой истории, но 
и расширить свои пред-
ставления об эволюции 
ландшафтов.

Темами последнего дня 
работы стали природоохран-
ные вопросы и роль мертвой 
древесины в разных странах, 
её «взаимоотношения» с 
человеком. По результатам 
экзаменов студенты получат 
сертификаты о прохожде-
нии курса.

НАУКА

Прогулки  
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начало  |  Страница 1

CЛЕДУЙ
twitter.com/KommunaNews

ЗА НАМи
Реклама.


	kommuna_09-07-19_page01
	kommuna_09-07-19_page02
	kommuna_09-07-19_page03
	kommuna_09-07-19_page04

